

## Das Gegebene weiterentwickeln

Franz Sedlak

Jede/r hat Chancen: Die geistig-körperlich-seelische Ausstattung, mit der wir auf die Welt kommen, ist individuell verschieden. Auch die soziale Ausgangssituation ist nicht für jeden Menschen gleich. Aber bei jedem Menschen gibt es trotz aller Unterschiede Chancen: Chancen zur Entwicklung persönlicher Ressourcen und Chancen für die Fördermöglichkeiten, auf die alle Menschen ein Recht haben. Wir müssen nur aufmerksam sein!

Grundsätzlich gilt: Begabungen müssen nicht schon in frühen Jahren sichtbar werden, manchmal werden sie erst gegen Ende des ersten oder zweiten Lebensjahrzehntes deutlich oder entwickeln sich noch später.

D.h., dass man immer damit rechnen sollte, Begabungen zu entdecken, zu entwickeln und zu fördern! Begabungen sind außerdem auch innerhalb eines Bereiches (z.B. Musik oder Mathematik) ganz unterschiedlich und haben viele Facetten. Daher: Nicht so sehr mit anderen sich vergleichen, sondern Mut zur Individualität und zu den eigenen Möglichkeiten haben!

Und: Fähigkeiten können auch wieder verkümmern (in der Altenpädagogik gilt es nicht selten als Erfolg, wenn man das erreichte Niveau möglichst lange halten kann), daher sind Übung, Förderung unverzichtbar! Nur so werden die Chancen der Begabung genützt!

